

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, VIERNES 22 DE MAYO DE 1903

NUMERO 470

## Almacén de ropa hecha

SAN JOSÉ **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Sucursal en la esquina del Parque Central  
— antiguo local ocupado por don Pepe Durán —

Este establecimiento ofrece á su numerosa clientela artículos siempre nuevos. La ropa hecha de corte correcto y confeccionado cuidadosamente empleando materiales de muy buena calidad. Cualquier prenda de vestir ya sea desde el pantalón de dril hasta el flux de frac más fino podemos vender separadamente.

Surtido completo en pantalones de dril desde Ct. 1-25. Chaquetas y chaquetones, tanto de dril como de casimir de clases y dibujos, novedad. Para niños tenemos una existencia de vestiditos de dril desde Ct. 2-40 y de casimir desde Ct. 4-00.

Camisas, corbatas, ropa interior de lana y algodón, calzado, sombreros, bastones, paraguas, etc., etc., tanto para niños como para hombres.

En trajes de casimir para caballeros estilo inglés y americano ofrecemos un magnífico surtido desde Ct. 15-00 el flux. Nuestros precios son fijos y muy módicos.

## La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA

**Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á Ct. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Ct. 39.

**BREVA GLORIA**

Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTEN EN GENERAL**

## La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarillos

—DE—

**ELOY GONZALEZ Y C**

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

— PRECIOS DE TABACOS —

BREVAS		en cajas	de 100	Ct.	7-00
Nacionales	"	Nº 1	"	100	5 00
"	"	2	en paquetes	100	4.00
"	"	3	"	100	3.00
"	"	4	"	100	2.00

— PRECIOS DE CIGARRILLOS —

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	\$	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100		3.50
"	Trigo	"	" 100		3.50
Cigarillos	suelto	de cualquier papel	800		3.00

—:—

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas

**MAIZ ARROZ Y GOFIO**

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien ran los que de eso nada saben, es y será el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

## Dr. E. A. Friis

**DENTISTA AMERICANO**

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del plico y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

**Extracción sin dolor**

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

# Disponible



**De venta**

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de abarrotes de Pagés Hermanos Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

Cartago, Heredia: Herrero Hermanos; Alajuela: Pulpería de Nieto.

Puntarenas: La Mascota.

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los elementos químicos, agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria vendese por mayor y al de talle en casi todos los establecimientos San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

**Ricardo Coto F.,**  
PASANTE DE ABOGADO  
y AGRIMENSOR

Oficina: la del Liedo. Aníbal Santos.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
**MAXIMO FERNANDEZ**

Director y Redactor,  
*Rogelio Fernández G.*

ADMINISTRADOR  
**TEODORO ALCAZAR**

Precios de suscripción  
Por 1 mes. . . . . \$ 1.00

Pago adelantado  
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

**EL DERECHO**

**IDEALISMO**

De "románticos" é "idealistas", han tildado algunos hombres *prácticos* á los señores diputados que se negaron á que fuera vendido un pedazo de la Patria.

Bello romanticismo es eso que no comulga con ruedas de molino y que entraña el amor más profundo á la idealidad suprema, la Patria.

El sueño de república universal, de la nación "humanidad", es indudablemente precioso; pero la realidad nos aconseja no salirnos del siglo en el cual vivimos para trasladarnos á las quizás encantadoras regiones del porvenir. Y en tanto que ese sueño no tome perfiles reales, será el amor al terruño una de las más bellas y nobles manifestaciones de los sentimientos morales del individuo. Si deseáis vender un pedazo del territorio que tan gallardamente defendieron nuestros padres, arrancad de su pedestal la estatua del "Erizo", la encarnación del patriotismo, perpetuada por la admiración y el agradecimiento del pueblo costarricense, en imperecedero bronce.

El diputado Oreamuno (á quien no podremos considerar en conjunto, sino en detalle, porque es una rara amalgama de sentimientos elevados y bajos, y parece á veces, como dijo Hugo de otro extraño personaje, "la aurora pintada al fresco sobre las oscuras paredes de la noche"), el diputado Oreamuno, repetimos, en un hermoso discurso hizo gala de sus sentimientos patrióticos y dijo que "no había tomado parte en la discusión para que no le tacharan de romántico."

A Zúñiga Montúfar (¡lo que son las cosas de la vida!) que

se fastidió de llamarnos "soñadores" é "idealistas", se han hartado de llamarle romántico y fantaseador; y lo que es aún más admirable, ha recibido esos epítetos, cual si fueran condecoraciones. Oreamuno, no menos romántico ni menos fantaseador, según el criterio de los "utilitaristas", así llamados graciosamente por el diputado Faerrón, trajo á la memoria aquellos hechos inolvidables, que en San Juan contempló desde sus orillas, del patriotismo y valor costarricenses.

He aquí, pues, que todos vamos entrando por el camino de los sueños, volviendo la espalda desdeñosamente al interés, en lo tocante á la soberanía de la Patria.

No hay duda: el idealismo es bello, ó es, á lo menos, la escala de Jacob que nos eleva al cielo.

**NOTAS**

"Sol de media noche"

Hemos recibido de la Casa editora en Nueva York D. Appleton y C. una interesante novela que lleva por título el mismo con que encabezamos estas líneas.

El título solamente parecerá extravagante y se deducirá por él que toda la novela será producto de pura imaginación; pero la sospecha desaparece en el curso de la lectura donde campea á la vez que lo fantástico, lo real, pudiendo el lector apreciar ya descripciones preciosas, artísticas, de idealismo puro, ó bien cuadros al natural, calcados en las escenas diarias que se suceden en la vida.

En cuanto al por qué la pulcra y elegante novelista inglesa, María Corelli, donominó así ese libro, es porque el desarrollo de su tema pasa en las regiones circunpolares, donde á causa de la rotación de nuestro planeta, en ciertas épocas del año, los crepúsculos matutinos suceden á los vespertinos (sin intermitencia alguna).

Los datos anteriores los tomamos del prólogo de la obra.

Recomendamos la lectura de esta bonita novela por ser muy interesante.

**Gramática de Bello**

Acusamos también recibo á la misma casa editora D. Appleton y Ca. del libro *Nuevo Compendio de la Gramática Castellana* de don Andrés Bello."

Ha sido arreglado últimamente este texto para las escuelas hispano-americanas, de acuerdo con la Ortografía moderna de la Real Academia Española.

Es una obra propia para nuestras escuelas primarias.

¿Por qué el señor Inspector

Gral de Enseñanza ó el Visitador Técnico no analizan ese librito, y si adecuado lo implantan como texto en las escuelas?

Ese sistema *Rudinesco*, de querer hacer en las escuelas lo que se hace en las Universidades, de que no haya texto alguno y que los alumnos tomen *notas al vuelo*, es contra producente; sus efectos se notan al llegar á los colegios. El Profesor de Castellano señor Gagini, hizo notar en un Consejo de Profesores en el Colegio Superior de Señoritas, que las alumnas que venían de las escuelas no sabían nada de Castellano.

Será culpa de los maestros? No. —Los mismos de ahora enseñaban mucho más antes. En el sistema q' ahora se usa está todo el mal. Se pierde mucho tiempo en cosas supérfluas.

Empléense buenos textos, sin enseñar de pura memoria, y así no se obligará al pequeño alumno á hacer algo que no está á su alcance, cual es, seguir el curso de una aplicación sin saber escoger lo que debe anotar.

**Noticias por Cable**

DIA 19

Berlín.—Se ha presentado la probabilidad de una guerra comercial con la gran Bretaña con motivo de un discurso que pronunció Mr. Chamberlain en Birmingham. Viene dicha guerra en momento muy inoportuno para la Cancillería imperial, pues 60 problemas de incalculable dificultad tiene ahora que resolver.

Abrigan la esperanza los miembros del Gobierno alemán de que el Primer Ministro Mr. Balfour á los demás miembros del Gabinete inglés, no están de acuerdo con la opinión de Mr. Chamberlain.

TU escritorio tiene una gabela travada? Acudid á los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá á la casa y te lo dejará en perfecto estado.

Londres.—En la Cámara de los Comunes fué interpelado el Subsecretario de Relaciones Exteriores, Lord Cranbourne, acerca de la matanza de judíos habida en Kischeneff, y dijo que el número de muertos ascendía como al doble del número que dió el Gobierno ruso en su informe oficial. Por lo demás, agregó, los informes publicados son prácticamente exactos. El levantamiento, según tengo entendido, lo motivó el asesinato de un joven cristiano, el cual asesinato, por equivocación, se atribuyó á los judíos, quienes al ser atacados dieron tanto como recibieron: El domingo de pascua fué que tuvo lugar la gran matanza.

En la Cámara de los Lorens, el liberal Lord Crewe, interpelló al Gobierno acerca de los reglamentos y restricciones bajo las cuales se admiten en aguas coloniales y estaciones carboneras británicas, los navíos de guerra extranjeros. Citó Lord Crewe el caso de que

hace poco llegaron al puerto de Colombo, isla de Ceylán 11 navíos de guerra de una potencia amiga y agregó que si la potencia en referencia se hubiera vuelto hostil por cualquier circunstancia, Colombo hubiera estado absolutamente á merced de dicha escuadra. En vista de lo expuesto opinaba porque se aumenten las fortificaciones y se establezcan restricciones para los navíos de guerra extranjeros en aguas británicas. El primer Lord del Almirantazgo, Lord Selborne, dijo que no existe ninguna restricción en estos casos y que ninguna potencia prohíbe que anden en sus puertos los navíos de guerra de la Gran Bretaña. Según mi modo de pensar, las potencias amigas debieran servirse unas á las otras.

Avisa un despacho de Madrid que durante la corrida de toros en Algeciras, el domingo, se desplomó una parte del anfiteatro y mató á doce personas, dejando á cincuenta gravemente golpeadas. Varias mujeres y niños fueron corneadas por los toros.

San Petersburgo.—Se ha confirmado la noticia de que el General Raalen ha sido destituido del puesto de Gobernador de Bersaravia. De ello tiene la culpa la matanza de judíos acaecida en Kischeneff el 25 del mes pasado. El decreto imperial está fechado el 17 del presente. La autoridad de ésta ha dado orden de suspender la publicación del periódico *Volny* y ha prohibido la venta en las calles del *Novosti*. Ambas publicaciones han faltado á la ley de imprenta.

El Gobierno ruso no ha recibido comunicación alguna del de los Estados Unidos referente á la matanza de judíos en Kischeneff lo único que ha hecho el embajador Nicemisek es preguntar á esta Cancillería si serían aceptados los comestibles, la ropa y el dinero que se están recolectando en todas partes de la Unión Americana para socorrer á los judíos necesitados.

Quieres remosar tus muebles? En los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531 te los dejan como nuevos, y muy baratos.

**La sensualidad en el colegio**

Hablaba yo con un amigo cuando vimos á un jovencito pálido y mal constituido. Nos saludó con mucha humildad y pasó. Entonces me dice mi amigo: Ud recuerda que este joven estuvo en el Liceo. Vino de la villa X, y solicitó una beca. La consiguió porque era inteligente; yo, creyéndolo de porvenir, le facilité algunos libros; 3 años después sape que en el tercer año había fracasado; cambio extraño, porque al salir de su pueblo era un muchacho inteligente de veras."

"Consolado estaré, le dije, "porque esto no sucede á uno ni á cuatro sino que la cuarta y

hasta la tercera parte de una clase queda tendida á la mitad de su camino, agotadas sus fuerzas morales, intelectuales y físicas."

Visitemos el internado de un colegio: cuántas víctimas de los efectos de los vicios sensuales; esqueletos y cabezas vacías en las que se guardó antes de llegar al colegio una alma candorosa, una inteligencia viva unidas á una fisonomía risueña. Veremos bultos que caminan solos y que reluyen la amistad y el expansionamiento, excepto, eso sí, en los lugares sombríos, en los escusados, etc.

¡Pobres jóvenes! Sus padres no sospechan nada; y si lo sospechan no tienen palabras con qué reducir sus consejos.

Padres de familia: si quereis tener dignos herederos de vuestro nombre, pensad seriamente en esto.

Decid á vuestros hijos que son dueños de un cuerpo que deben estimar, y de un espíritu que deben cultivar; que tiendan al esfuerzo y al trabajo, nó al suicidio de sus fuerzas anémicas. Ellos entenderán.

El ataque al sensualismo precoz tiene tanta importancia como el impedir que vuestros hijos se emborrachen ó fumen.

Algunos me dirán: "Fuerza es que el joven satisfaga esa necesidad tan imperiosa como la de comer." Sí, de los 14 hasta los 18 años hay desarrollo sorprendente de la facultad procreadora. Pero la misma naturaleza indica hasta dónde llega esa fuerza. De ahí en adelante, no hay más que manifestación de desequilibrio del organismo. ¡Este joven rodeado de tantos enemigos que le pervierten sus gustos y necesidades! Ante ellos debe batirse en retirada; si hace frente está perdido.

Escuchamos la conversación de unos colegiales. Competencia á quien se deja arrastrar más por la corriente y no á quien puede despreciar las insinuaciones del placer. Vanidad estúpida! ¡Es un lustre como cualquiera otro el gadercer de enfermedades venéreas!

Todavía otros no necesitan de carne para experimentar las sacudidas súbitas del placer; buscan la saledad, gozan rápidamente unos segundos para entregarse luego á la indiferencia para las emociones de un placer noble.—Su gran compañía son las novelas coloradas.

Sólo para satisfacción de esa vanidad se comprende como consienten los caprichos necios de mujeres que entregan nada más que su carne enferma.

Otros no pueden hacer esto; ¡más desgraciados! porque no tienen dinero: buscan la compañía de otros para saciar su deseo.—

Lo que leen, lo que dicen, lo que oyen: todo lo explotan con segunda intención. El maestro puede tenerlos atentos y risue-

**FARMACIA de EGDARDO BALMA, de PARIS**  
**Farmacéutico.**

Frente á la Tesorería de la Junta de Caridad.

En esta Botica, aunque no es la de turno, se atenderá el despacho de recetas á cualquiera hora de la noche,—sin cobrar precios extraordinarios.—Precios módicos.

avenida Central, E., calle 22, Sur.

nos con un asunto en que ellos crean encontrar algo que les alhague y exite sus fuerzas ya gastadas.

Comprendemos que entonces la sensualidad del joven es artificial puesto que tiene que evocar recuerdos y recurrir á diferentes medios para exitarse.

Todo hemos padecido los efectos del sensualismo (mareos, zumbidos de oídos, sudores fríos etc.) porque unos de un modo, otros de otro modo hemos agotado nuestras fuerzas.

Llamo la atención del profesorado. También la del Gobierno.

La patria quiere hombres sanos; voluntades rectas y fuertes, inteligencias lúcidas y sentimientos nobles.

Nuestros profesores saben que el trabajador desvía el cauce del torrente, cuando éste, tranquilo se deja conducir y no cuando, impetuoso, se precipita y no admite compuertas. Comiencen pues, ese trabajo desde el primer ciclo; en el segundo es ya tarde.

Llamo la atención especialmente de los profesores de Ciencias Antropológicas y de Instrucción y Cívica.

R. Cartín.

### Canal de Panamá

Ahora que de nuevo se presenta la cuestión de ruta como grave, ya que no insuperable dificultad, para la apertura del Istmo centroamericano, problema siempre interesantísimo para Costa Rica, nos parece muy útil la traducción y reproducción de un interesante artículo que sobre la materia trae el *Limón Weekly News*, periódico que de paso sacado suele preocuparse más que otros del país de los asuntos que de cerca nos tocan, y que lo toma del *International Bureau*.

Hé aquí ese interesante trabajo:

Cuando Colón salió de Palos, el 3 de Setiembre de 1492, emprendiendo con la fe del genio un viaje á los mares desconocidos, su objeto primordial, si no el único, fué el de descubrir una nueva vía comercial de comunicación entre los países europeos y las Indias orientales. La toma de Constantinopla por los Turcos, 39 años antes realizada, y el hecho de hallarse también el Egipto y sobre todo el Istmo de Suez bajo el poder musulmán, había cerrado las antiguas rutas y compelido á los que hacían el comercio á doblar el cabo de Buena Esperanza, y por lo tanto á hacer la navegación alrededor de todo el continente africano. Convencido como estaba el gran navegante de la redondez del globo, era para él cosa perfectamente clara que navegando continuamente al oeste más pronto ó más tarde tenía que llegar á las cos-

tas orientales del Asia. Empero él no podía pensar ni acaso sospechar siquiera que en medio de su camino se alzara, como en efecto se alzó, un vasto continente que de norte á sur se extendía, casi de un polo al otro, en forma de insuperable barrea. Tan lejos estaba tal cosa de su pensamiento que cuando descubrió la Isla de Cuba, endonde hizo sus primeras exploraciones, se imaginó que había anclado en los dominios del Gran Khan de Catay y llegado por lo tanto al fin de su jornada. Colón, aun después de conciencia de este error, persistió en el deseo de encontrar al oeste un paso hacia los mares asiáticos y emprendió su cuarto viaje en 1502 con este exclusivo objeto. La humillación de ese desengaño, si así puede llamarse su error, q' jamás quedó completamente borrada por el glorioso descubrimiento de un nuevo mundo, desaparecerá por completo en un tiempo relativamente corto. Esa vía que el Gran Navegante buscaba será pronto una realidad; los buques q' de Europa salen para el Oriente llegarán á su destino siguiendo aproximativamente el mismo rumbo que Colón indicó.

(Continuará.)

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

### SECCION NOTICIOSA

Sria. de la Liga de Panaderos de Costa Rica

San José Mayo 20 de 1903.

Sr. Srio. de la Liga de Obreros. Pte.

Señor:

La "Liga de Panaderos" de San José, altamente agradecida por la generosa proposición de ese honorable Cuerpo, la que se manifiesta en su atenta nota fechada el 20 del que cursa, en sesión extraordinaria de hoy,

acordó:

1—Que por medio de la Secretaría á mi cargo, se dé un voto de gratitud á ese honorable Cuerpo, por su generosa oferta y por el aliento que nos dá y del cual necesitamos, para llevar á feliz término el fin á que nos dirigimos, y

2—Que aprovechando tan espontáneas ofertas, haremos uso de sus salones el día 24 de los corrientes á las 12 p. m. para condecorar ahí á los miembros de nuestra Sociedad, que se hallan hecho acreedores á la distinción que señalan nuestros Estatutos en su capt. 1 art. 8 como *Socios de la bandera de honor de la Sociedad*.

Solicito al mismo tiempo del Directorio de esa distinguida asociación se digne autorizarme por su medio, para dar publicidad á la generosa oferta que esa honorable Sociedad hizo á la "Liga de

Panaderos" de esta capital. De V. con toda consideración su att.º y S. S.

FÉLIX MONTES.

Srio.

En las salidas de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, que se mandan un oficial para desarmar sin estropearlos.

Sria. de la Liga de Obreros de Costa Rica

San José Mayo 20 de 1903

Sr. Srio. del Gremio de Panaderos

Pte.

Señor:

La "Liga de Obreros" de San José que ha visto con gran simpatía que entre sus hermanos los hijos del trabajo, se despierta ya el espíritu de asociación, motivo por el cual ésta Liga se felicita y felicita á Uds. y á los Srs. Tipógrafos que también tienden á ese fin

La Directiva de esta asociación interpretando los sentimientos de sus representados en sesión celebrada anoche,

Acordó:

1º Que por medio de la Sria. á mi cargo se dirija notas á los dignos Srios. de las asociaciones de Panaderos y Tipógrafos excitados los no desmayar hasta ver coronados sus esfuerzos: y

2. poner á disposición de ambas asociaciones los Salones del Centro de la Liga para que si á bien lo tienen celebren en ellos sus sesiones.

Al comunicar á Ud. lo anterior para que Ud. á su vez lo haga saber á su Directorio me es honroso suscribirme del Sr. Srio. del Gremio de Panaderos

S. S. Servidor,

Gregorio Sáen P.

Srio.

Los meneres

de edad hacen las suyas en billares y en casas de las horizontales. Señora policía, mucho ojo á fin de evitar esa corrupción de joveucitos.

Están entendidos ¿no?

Muebles encerrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa n.º 531

Suplica

Suplicamos á nuestros suscritores de los lugares donde no tenemos *Agente*, nos remitan directamente el valor de sus suscripciones.

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

DESPACHA

en la casa frente á la de don

Federico Tinoco.

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

# disponible

# Breva

— AMERICANA —  
Marca registrada según decreto publicado en La Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobado

# Keystone

## El Factor más Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Bowne ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

### Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalecencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes.  
SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

10 A

# DISPONIBLE

Tip. de "El Derecho"

# DISPONIBLE

**CAFFÉ** Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1<sup>a</sup> 2<sup>a</sup> 3<sup>a</sup> de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1<sup>a</sup> 2<sup>a</sup> clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

## Tipografía de "El Derecho"



Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

*El Administrador*

# Disponible

## ¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

## LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagre y Gotas A margas. PRECIS SIN COMPETENCIA  
—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—  
Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en 1.ª Transacción, frente á la Plaza del Ganado.  
Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el teatro viejo.

## Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7<sup>a</sup> Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

## Santo Domingo de San Mateo.

*Gran Hotel Franco Costarricense*

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.

## THE MANCHESTER HOUSE

Casa importadora de renombre establecida en esta ciudad en el Mercado, frente á la Botica Oriental, contigua á Paulino Ardón.—Tiene venta al mayor y al detal Sedas LEGITIMAS Zarzas, Casimires ingleses, Gazas y Cigarrillos legítimos de EGIPTO.—Tijeras, navajas legítimas inglesas, de SHEFFIELD.

Precios al alcance de todos.

MAS BARATO QUE NOSOTROS, NADIE

M. & M Jureidini

## JUAN ALFARO V.

Pasante de Abogado

Oficina: del Licenciado don Franco. Aguilar Barquero.—100 vs. al O. del Teatro Nacionl.